

JUNIO 2022

INTERNACIONALES DEL CEI

CEI Centro de
Economía
Internacional



PANORAMA GLOBAL

Se recupera el comercio de insumos

¿Posible acuerdo entre la UE y EE.UU. sobre medidas comerciales para enfrentar el cambio climático?

Rusia analiza retirarse de la OMC y otros organismos internacionales

EUROPA

Países europeos gravan la renta extraordinaria provocada por la guerra

Continúan las sanciones a Rusia (y las represalias del Kremlin)

La UE presenta su plan energético de largo plazo

AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

Brasil y China profundizan relaciones comerciales

Países de la CAN refuerzan su compromiso con la transformación digital

Ecuador recibe financiamiento de la UE para exportar alimentos

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. evalúa quitar estatus de economía de mercado a Rusia

T-MEC: EE.UU. contra Canadá por contingentes arancelarios a productos lácteos

México y Reino Unido inician negociaciones para un Tratado de Libre Comercio

ASIA Y OCEANÍA

Países asiáticos prohíben la exportación de productos básicos

Doce países asiáticos lanzan la iniciativa IPEF junto con Estados Unidos

Cae la producción industrial en China

Pakistán restringe sus importaciones

ÁFRICA

La recuperación económica de África en peligro

Apoyo del Banco Mundial para el desarrollo de la “economía azul” de Marruecos

Se lanza plataforma de comercio electrónico para el continente

Se recupera el comercio de insumos

Las exportaciones de insumos para la producción crecieron 21% en el último trimestre de 2021, muestra de una mejora en el desempeño comercial de las cadenas de valor, severamente afectadas durante la pandemia, de acuerdo a un informe de la [OMC](#). China es el país que más exportó e importó insumos, seguido por Estados Unidos y Alemania. Los tres países representan la tercera parte del comercio mundial de insumos.

A nivel sectorial, las ventas de partes y accesorios —excepto para el sector transporte— crecieron 31% y los insumos para la industria de la alimentación aumentaron 21%, mientras que las partes y accesorios para la industria automotriz apenas crecieron 2%, leve recuperación para una industria muy perjudicada durante la pandemia.

Por su parte, el mayor comercio intrarregional de insumos se da entre los países asiáticos (29% del total) y entre los europeos (24% del total). América del Sur y Central fue la región que en el último trimestre de 2021 más aumentó su comercio intrarregional (39%), aunque este representa solo el 1% del total mundial. La región es origen de 3% de las exportaciones mundiales de insumos y compra 3% de las ventas mundiales.

¿Posible acuerdo entre la UE y EE.UU. sobre medidas comerciales para enfrentar el cambio climático?

Tanto la Administración Biden como miembros del Congreso de Estados Unidos expresaron su opinión favorable a que la política comercial forme parte de las medidas para enfrentar el cambio climático, según [declaraciones](#) de la Consejera General de la Oficina del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés), Greta Peisch, y de senadores de Estados Unidos. Peisch afirmó que la política comercial había sido “subutilizada” para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero. La funcionaria, que está negociando con la UE un acuerdo para incentivar la producción sostenible de acero y aluminio, consideró que un buen diseño de estas medidas puede facilitar la cooperación en el proceso de descarbonización y de penalización de productos contaminantes.

Respecto al Mecanismo de Ajuste del Carbono en Frontera (CBAM, por sus siglas en inglés), cuyo tratamiento en el [Parlamento Europeo](#) viene avanzando, [senadores](#) republicanos y demócratas expresaron una opinión favorable, y manifestaron que ayudaría a limitar el acceso al mercado de productos provenientes de países con menores estándares ambientales, como es el caso de China. A pesar de que la medida puede causar algunos inconvenientes, como el aumento de los costos de producción, Peisch consideró que se podrían analizar variantes del mecanismo que sean más adecuadas al contexto legal de EE.UU. e iniciar un diálogo con la UE para revisar la compatibilidad entre los mecanismos que adopte cada país.

Rusia analiza retirarse de la OMC y otros organismos internacionales

Como una derivación de las sanciones por la guerra con Ucrania, el gobierno ruso está evaluando su posible retiro de organismos internacionales como la Organización Mundial del Comercio y la Organización Mundial de la Salud, según [declaraciones](#) del subvocero del Parlamento ruso. Cabe recordar que Rusia ingresó a la OMC en 2012 tras 19 años de negociaciones.

La dirigencia política rusa evalúa que, en la situación actual, retirarse de la OMC no significaría perder beneficios comerciales ya que las sanciones económicas que le han sido impuestas por la invasión a Ucrania vulneran todos sus derechos como miembro del organismo internacional.

Países europeos gravan la renta extraordinaria provocada por la guerra

La invasión rusa a Ucrania alteró la situación del mercado de la energía a nivel mundial. Europa se vio particularmente afectada; las familias y empresas de la región sufrieron un fuerte aumento en sus gastos en energía producto de la suba de precios provocada por la guerra, lo que las obligó a modificar la porción de sus presupuestos que deben dedicar a este rubro. Sin embargo, no todos en el continente se vieron perjudicados por esta situación. El boom de los precios favoreció a un conjunto de empresas que obtuvo ganancias extraordinarias.

Esta situación llevó a los gobiernos europeos a plantearse la posibilidad de equilibrar los efectos económicos de la guerra de tal manera que aquellos que más sufrieron sus consecuencias fueran compensados con parte de las ganancias inesperadas que tuvieron las empresas que se vieron beneficiadas por el conflicto armado. El Reino Unido, Italia y Hungría fueron los primeros países de la región en tomar acciones concretas para mitigar los efectos extremos de la guerra sobre los consumidores.

El Reino Unido introdujo un impuesto del 25% sobre las ganancias de las compañías de petróleo y gas, que podrá tener deducciones en caso de que las empresas decidan reinvertir sus utilidades. El nuevo tributo, con el que se esperan recaudar alrededor de US\$ 6.300 millones, permitirá al gobierno de Johnson otorgar subsidios directos y reducciones en las facturas de electricidad de los hogares de menores ingresos.

Italia, por su parte, había impuesto una tasa del 10% sobre los beneficios de las compañías eléctricas en marzo y la elevó al 25% en el mes de mayo, a la vez que aprobó un paquete de ayudas de US\$ 15.000 millones para las empresas y los consumidores italianos que se vieron afectados por el aumento de los costos de la energía.

Finalmente, Hungría aplicará un impuesto extraordinario (este año y el próximo) a las empresas de ocho sectores de actividad escogidos entre los que, además de las empresas de energía, se destacan los bancos. Con lo recaudado, que se estima que ascenderá a US\$ 2.200 millones, el gobierno planea costear los subsidios al gasto energético de los hogares, así como aumentar el gasto militar.

Continúan las sanciones a Rusia (y las represalias del Kremlin)

Los mandatarios de la Unión Europea (UE) acordaron el sexto paquete de sanciones a Rusia como respuesta a la invasión a Ucrania, que incluye la prohibición inmediata de importar petróleo ruso por vía marítima. La decisión afecta a dos tercios del petróleo importado por la UE desde ese origen, y exceptúa únicamente al combustible que llega al continente europeo por oleoducto, lo que permitió que Hungría aceptara este nuevo paquete de sanciones ya que recibe el combustible ruso por oleoducto y se niega a dejar de hacerlo. El objetivo de la UE es, sin embargo, aún más ambicioso ya que se espera que hacia fin de este año parte de ese petróleo también se deje de importar, lo que elevaría la reducción en las compras de petróleo ruso al 90%.

Además, este conjunto de medidas también incluye la ampliación del listado de personas rusas sancionadas y la prohibición de que algunas cadenas de TV rusas se emitan en el territorio de la UE. Se estima que el conjunto de las sanciones del sexto paquete representará una pérdida de exportaciones para Rusia cercana a los US\$ 85.000 millones (equivalente al 17% de sus exportaciones en 2021).

Por su parte, la empresa rusa Gazprom informó la interrupción del suministro de gas a Finlandia y a los Países Bajos debido a que dichos países se negaron a realizar sus pagos en rublos, como exigió el

gobierno ruso. De esta manera, dos nuevos países se suman a Polonia y Bulgaria, que también sufrieron la misma decisión por parte del Kremlin.

La suspensión al país nórdico se produjo dos días después de que presentara su solicitud de ingreso a la OTAN. Aunque el país importa prácticamente todo su gas de Rusia, este combustible significa solo una pequeña parte su consumo energético total. En cuanto a los Países Bajos, el gas ruso representa solamente el 15% de las importaciones totales de dicho producto.

La UE presenta su plan energético de largo plazo

La Comisión Europea presentó el plan REPowerEU, un conjunto de medidas con las que se propone reemplazar su dependencia del combustible ruso y enfrentar el calentamiento global. Estos objetivos se esperan alcanzar a través de tres ejes de acción: el ahorro de energía, la diversificación de su suministro y la promoción de las energías renovables. Para financiar el plan, el bloque planea invertir US\$ 225.000 millones hasta 2027.

Con respecto al ahorro de energía, la UE propuso en este nuevo plan aumentar de 9% a 13% el objetivo de eficiencia que ya había establecido y publicó un instructivo que incluye cambios de comportamiento a corto plazo para reducir la demanda de gas y petróleo en un 5%. Asimismo, sugiere a los miembros realizar campañas de comunicación dirigidas a los hogares y la industria, y utilizar medidas fiscales para fomentar el ahorro de energía.

En cuanto a la diversificación de proveedores, la UE estudia implementar mecanismos de compra conjunta y plantea la posibilidad de promover legislación que obligue a los miembros a diversificar el suministro de gas.

Finalmente, con relación a las energías renovables se propone elevar el objetivo comunitario de tal manera que para 2030 representen el 45% del total de la energía que se consuma en el bloque (el anterior objetivo era 40%). Para cumplir esta meta se proponen un conjunto de medidas específicas para ampliar la capacidad de paneles solares, bombas de calor, producción de hidrógeno renovable y biometano.

AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

Brasil y China profundizan relaciones comerciales

El vicepresidente de Brasil, Hamilton Mourao, y su par chino, Wang Qishan, presidieron la VI Sesión Plenaria de la Comisión de Alto Nivel para la Cooperación y la Conciliación (COSBAN) entre ambos países, espacio creado en 2004 para incentivar las relaciones bilaterales. En esta ocasión, los funcionarios reafirmaron su voluntad de expandir y diversificar el comercio y las inversiones bilaterales y anunciaron el Plan Ejecutivo 2022-2026 y el Plan Estratégico 2022-2031 como marco de las relaciones políticas, económico-comerciales y de ciencia y tecnología.

En el encuentro se firmaron tres protocolos fitosanitarios que permitirán el ingreso de nuevos productos brasileños al país asiático (harina de semillas de algodón, carne vacuna termoprocesada y melón); y uno para los envíos de peras desde China hacia Brasil. Adicionalmente, se anunció el fin de las negociaciones para la futura firma de los protocolos sanitarios para las exportaciones brasileñas de maíz y maní a China y la finalización de las inspecciones a los establecimientos brasileños de

exportación de harina y proteína concentrada de soja, aves y huevos, y suero sanguíneo bovino. Asimismo, concluyeron las inspecciones a establecimientos chinos exportadores de vísceras animales.

Finalmente, las autoridades de ambos países manifestaron la intención de que en la próxima reunión, que se realizará en el mes de junio, se firmen protocolos para el envío de salvado y proteína concentrada de soja, pulpa de cítricos y suero bovino fetal desde Brasil a China. En ese sentido, también se espera que a finales de 2022 concluyan negociaciones para las exportaciones brasileñas de sésamo, sorgo y uvas, y que se prioricen las negociaciones para el envío de harina de pescado, aves y cerdo desde Brasil y de manzanas desde China.

Países de la CAN refuerzan su compromiso con la transformación digital

Los países miembros de la Comunidad Andina de Naciones (CAN), Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú, se reunieron para conmemorar el 53° Aniversario de la creación del organismo y plantear sus próximos pasos a seguir. En particular, la CAN perseguirá objetivos vinculados a la digitalización de la región, que incluyen la puesta en marcha de la segunda etapa de su Plataforma Tecnológica Ambiental y el establecimiento de un Centro Regional de Inteligencia Fitosanitaria.

En la reunión se destacó la reciente aprobación de la Hoja de Ruta de la Agenda Digital Andina que trabajará sobre la mejora de las capacidades digitales en distintas áreas. Por un lado, busca impulsar la transformación digital de los servicios y trámites estatales, así como el intercambio de datos entre los países miembros de manera segura. Adicionalmente, incluye acciones para mejorar las habilidades digitales y especializar al capital humano, y para incrementar la adopción de las nuevas tecnologías entre las pymes. Para ello también prevé la generación de un entorno regulatorio ágil y flexible que propicie la innovación y el desarrollo de *startups* y de iniciativas con alto impacto en los países andinos en materia de inteligencia artificial, *blockchain*, internet de las cosas y ciencia de datos.

Ecuador recibe financiamiento de la UE para exportar alimentos

El gobierno de Ecuador y la Unión Europea lanzaron el proyecto “CREA” (Camino a la Reactivación del Ecuador Agroalimentario) para el fortalecimiento de las cadenas de valor y la exportación de ciertos productos ecuatorianos. La iniciativa tendrá financiamiento comunitario, además de capacitaciones y asistencia técnica provenientes del bloque europeo. El objetivo es que los agricultores ecuatorianos, especialmente los micro, pequeños y medianos empresarios, logren mejorar su competitividad e innovación al tiempo que alcancen los estándares de sostenibilidad europeos. Los productos incluidos en el programa son: palta, banana, café, cacao, guayusa, guanábana, plátano y quínoa.

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. evalúa quitar estatus de economía de mercado a Rusia

A la luz de los recientes acontecimientos en la economía de Rusia, en gran parte asociados a su invasión a Ucrania, la Administración de Comercio Internacional de EE.UU. comenzó una nueva revisión para determinar si Rusia sigue siendo una economía de mercado a efectos de la ley de derechos antidumping de Estados Unidos.

Los seis factores por evaluar son: convertibilidad de la moneda; libre negociación de salarios; grado de libertad para realizar inversiones; control estatal sobre los medios de producción y sobre la asignación de recursos; y cualquier otro factor que la autoridad administradora considere apropiado.

Esta revisión, que se da en el marco de un procedimiento por cambio de circunstancias en un caso de investigación antidumping y antisubsidios sobre las importaciones de soluciones de nitrato de amonio de urea (un fertilizante) procedentes de Rusia, podría dar lugar a aranceles antidumping y compensatorios más elevados sobre las importaciones desde ese país.

Estos potenciales mayores aranceles se sumarían a los provocados por la norma que dispuso la suspensión de las relaciones comerciales normales permanentes con Rusia y Bielorrusia, aprobada a principios de abril. Esta ley permite que EE.UU. cobre aranceles a las importaciones rusas superiores a los Nación Más Favorecida (NMF) aplicados a los demás países (más específicamente, Rusia pagaría los aranceles establecidos por la Ley “Smoot-Hawley” de 1930) y, además, allana el camino para que el presidente Biden aumente los aranceles por encima de ese valor.

Cabe destacar que varios informes –entre los que se incluye uno del Servicio de Investigaciones del Congreso de los EE.UU.– sostienen que los aranceles aplicados a Rusia no subirán mucho con las nuevas tasas arancelarias, ya que EE.UU. importa principalmente recursos naturales de Rusia, con aranceles “no NMF” relativamente bajos, mientras que los aranceles más elevados afectan a los productos agrícolas y manufacturados.

T-MEC: EE.UU. contra Canadá por contingentes arancelarios a productos lácteos

La Representante Comercial de los Estados Unidos, Katherine Tai, anunció que su país solicitó consultas con Canadá en el marco del Acuerdo Estados Unidos-México-Canadá (T-MEC) para abordar la política de contingentes arancelarios sobre productos lácteos de dicho país. Esta es la segunda oportunidad en que EE.UU. acude al mecanismo de solución de controversias del T-MEC en relación con esta medida comercial (ver Internacionales del CEI, febrero 2022).

En mayo de 2022, el gobierno canadiense efectuó cambios en sus políticas de asignación de los contingentes arancelarios de productos lácteos, con la intención de implementar las conclusiones del primer panel del T-MEC respecto a este tema. No obstante, EE.UU. rechazó las modificaciones, aduciendo que continúan sin cumplir con las obligaciones del tratado comercial.

Específicamente, el gobierno estadounidense sostiene que las nuevas medidas de asignación de contingentes arancelarios canadienses niegan el acceso a diversos solicitantes elegibles, como los minoristas y los operadores de servicios alimentarios, ya que establecen que solo las empresas procesadoras de productos lácteos y sus derivados y las distribuidoras podrán solicitar y recibir una asignación. Además, Canadá exige que los solicitantes estén activos durante los 12 meses del período de referencia, lo que podría excluir a solicitantes nuevos, que de otro modo serían elegibles. Por último, Estados Unidos también impugna el hecho de que Canadá no asigne íntegramente sus contingentes lácteos en forma anual y, en su lugar, reparta la cuota para periodos de tiempo más cortos.

Por su parte, la Ministra de Comercio Internacional, Promoción de las Exportaciones, Pequeñas Empresas y Desarrollo Económico de Canadá, Mary Ng, sostuvo que Canadá ha cumplido con sus obligaciones en el marco del T-MEC para garantizar que el sistema de contingentes arancelarios esté en conformidad con las obligaciones asumidas y que su gobierno mantendrá su posición de administrar los contingentes de manera que apoyen su sistema de gestión de la oferta de productos lácteos.

Si la controversia no se resuelve en la etapa de consultas, EE.UU. podría solicitar el establecimiento de un grupo especial en el marco del T-MEC.

EE.UU. no es el único país en manifestarse en contra del sistema de asignación de contingentes arancelarios para productos lácteos de Canadá: este mes Nueva Zelandia también solicitó el inicio de consultas por estas medidas en el marco del sistema de solución de controversias del CPTPP.

México y Reino Unido inician negociaciones para un Tratado de Libre Comercio

La secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier, y la secretaria de Comercio Internacional del Reino Unido, Anne-Marie Trevelyan, acordaron el inicio formal de las negociaciones para alcanzar un nuevo Tratado de Libre Comercio (TLC), tal como fuera establecido en el Acuerdo de Continuidad Comercial México-Reino Unido firmado a fines de 2020, una vez efectivizado el Brexit.

De acuerdo con declaraciones de las funcionarias, el tratado buscará fortalecer el comercio bilateral en áreas de interés mutuo como bienes agrícolas y servicios, se modernizarán reglas relacionadas con la inversión y la propiedad intelectual y se incluirán disposiciones en temas relacionados con pymes, género e innovación, entre otros. Cabe destacar que el Reino Unido representó para México su 16° socio comercial a nivel mundial en 2020 y su 5° inversor en importancia.

Al mismo tiempo, México busca concluir las negociaciones del TLC con Ecuador en el primer semestre de 2022 –actualmente cuenta con un acuerdo de alcance parcial con acceso a ciertos bienes– y cerrar un tratado con Corea del Sur para intentar eliminar los elevados aranceles que enfrentan los productos agropecuarios mexicanos en ese territorio.

ASIA Y OCEANÍA

Países asiáticos prohíben la exportación de productos básicos

El aumento del precio de los alimentos que se registra a nivel mundial llevó a que muchos gobiernos analicen la posibilidad de restringir sus exportaciones con el objetivo de garantizar la seguridad alimentaria de sus países y combatir la creciente inflación. En Asia, la India, Malasia e Indonesia dieron los primeros pasos en esa dirección.

La Dirección General de Comercio Exterior de la India (*DGFT*, por sus siglas en inglés) anunció la restricción de las exportaciones de trigo y azúcar (cruda, refinada y blanca), desde el 14 de mayo y el 1° de junio, respectivamente. La India es el segundo mayor productor de trigo del mundo, con una participación de 13,5% en la producción global (no obstante, la mayor parte se destina al consumo interno) y es el principal productor mundial de azúcar y segundo exportador después de Brasil.

El aumento del precio del trigo, sumado al de otros alimentos y al de los combustibles, elevó la tasa de inflación anual en la India hasta el 7,8% en abril de 2022, su nivel más alto desde mayo de 2014.

Por su parte, Malasia restringirá a partir del 1° de junio la exportación de pollos enteros hasta que la producción y los precios se estabilicen. Asimismo, otorgará más habilitaciones a mataderos en el extranjero para impulsar el suministro de pollo, se eliminará la obligación de obtener permisos para la importación de aves de corral y se simplificará el proceso para reclamar subsidios por parte de los criadores.

La medida generó preocupación en Singapur, que depende en gran medida del suministro de alimentos importados. En 2021, alrededor de un tercio del suministro de pollo de Singapur se importó desde Malasia. El pollo es la carne más consumida en Singapur, con un consumo per cápita de 36 kg en 2020, según datos de la Agencia de Alimentos local. Tailandia, Japón y Hong Kong son otros de los mercados de exportación de pollo a Malasia.

Por su parte, Indonesia prohibió durante tres semanas las exportaciones de aceite de palma, a fin de asegurar el suministro local y controlar el aumento de precios en el país. El gobierno de Indonesia, el mayor productor de aceite de palma del mundo, anunció que continuará vigilando con atención el mercado para garantizar que el suministro se produzca a un precio asequible, y salvaguardar el bienestar de 17 millones de personas que trabajan en el sector.

Doce países asiáticos lanzan la iniciativa IPEF junto con Estados Unidos

El pasado 23 de mayo, en la ciudad de Tokio, el presidente de Estados Unidos lanzó junto con las autoridades de doce países asiáticos, el Marco Económico del Indopacífico (*Indo-Pacific Economic Framework for Prosperity* - IPEF). Se trata de un acuerdo entre Estados Unidos, Australia, Brunéi, India, Indonesia, Japón, Corea del Sur, Malasia, Nueva Zelandia, Filipinas, Singapur, Tailandia y Vietnam (al que luego se sumó Fiji), que busca establecer compromisos de alto nivel que profundicen los vínculos económicos en la región.

En conjunto, estos países representan el 40% del PIB global y concentran el 60% de la población mundial. Se prevé que la región sea la mayor contribuyente al crecimiento mundial en los próximos 30 años.

El acuerdo aspira a crear estándares comunes sobre comercio e inversiones y a crear mecanismos compartidos de respuesta a las crisis. Los cuatro pilares de acción del marco incluyen la colaboración comercial, la garantía de estabilidad en las cadenas de suministro, el desarrollo de energías limpias e infraestructuras acordes y la cooperación en materia fiscal y anticorrupción. Los países pueden adherir solamente a algunos de los pilares ya que no están obligados a aceptar el acuerdo de forma integral.

El pilar comercial abarca una amplia gama de cuestiones, entre ellas la economía digital –incluido el tratamiento de los flujos de datos transfronterizos, localización de datos, privacidad en línea y uso de la inteligencia artificial–, la facilitación del comercio, la transparencia y las buenas prácticas reglamentarias, el establecimiento de normas laborales y medioambientales sólidas y disposiciones de responsabilidad empresarial.

El segundo pilar buscará compromisos que anticipen y prevengan las interrupciones en las cadenas de suministro, a fin de crear economías más sólidas y protegerlas contra el alza de los precios. Los pilares restantes apuntarán a objetivos concretos para abordar la crisis climática, la descarbonización, y nuevas medidas para combatir las emisiones de metano, y perseguirán compromisos para obtener regímenes fiscales efectivos contra el lavado de dinero y el soborno, en línea con las obligaciones multilaterales existentes.

Las voces críticas al acuerdo sostienen que los países signatarios del IPEF obtendrían pocos beneficios. Por ejemplo, los países asiáticos deberán negociar la aceptación de estándares ambientales, sociales y laborales aceptados por Estados Unidos. De lo contrario, correrían el riesgo de que se les niegue el acceso a mayores inversiones en infraestructura y tecnologías estadounidenses. Por otro lado, el marco no contempla un mayor acceso a los mercados mediante la reducción de aranceles o el levantamiento de otras barreras comerciales.

Cae la producción industrial en China

En un contexto marcado por fuertes restricciones debido a nuevos rebrotes de COVID-19, la producción industrial de China cayó 2,9% interanual en el mes de abril (la caída intermensual fue de 7,1%), de acuerdo al Buró Nacional de Estadísticas (BNE). Según el organismo, la reducción de la actividad se explica por la insuficiente demanda, los obstáculos en las cadenas industriales y de suministro, y por los

costos de producción crecientes. Se destaca el derrumbe del sector automotor, cuya producción se contrajo 43,5% interanual.

El gobierno chino respondió a este descenso de la actividad industrial con un paquete de 33 medidas con el objetivo de estabilizar la economía, que incluyen la aceleración del gasto fiscal y la reducción de impuestos, entre los que se destaca una rebaja del 50% en el impuesto a la compra de algunos automóviles.

Pakistán restringe sus importaciones

En un contexto de alta fragilidad económica e inestabilidad política, el gobierno de Pakistán anunció la prohibición de la importación de más de 800 bienes que, de acuerdo a las estimaciones oficiales, significarán para el país un ahorro de divisas cercano a los US\$ 300 millones por mes. La medida abarca una amplia gama de productos que incluye los automóviles, teléfonos celulares y otros bienes considerados de lujo. Asimismo, la medida alcanza a todo tipo de pescado, carnes y frutas.

Pakistán es una economía estructuralmente deficitaria. Explican el déficit dos grandes grupos de bienes: los energéticos, que abarcan 22% del total de las importaciones, y los alimentos, 13%. Frente al aumento de los precios de estos sectores en los últimos meses, el balance de divisas pakistaní empeoró significativamente. El déficit de la balanza comercial de los diez primeros meses del año fiscal que comenzó en julio de 2021 se incrementó un 37% interanual.

Como miembro de la Organización Mundial de Comercio (OMC), se espera que en los próximos días, el gobierno explique si estas medidas se inscriben dentro de las medidas previstas para preservar la posición financiera externa y asegurar un adecuado nivel de reservas.

ÁFRICA

La recuperación económica de África en peligro

En su último informe, “Perspectivas Económicas de África 2022”, el Banco Africano de Desarrollo (AfDB, por sus siglas en inglés) señala que el PIB de África se recuperó con fuerza en 2021 (creció 6,9% después de una contracción del 1,6% en 2020) y que el aumento de los precios del petróleo y la demanda mundial han ayudado a mejorar los fundamentos macroeconómicos del continente. Sin embargo, también menciona que el crecimiento podría desacelerarse a 4,1% en 2022 y tener un comportamiento similar en 2023, debido a la persistencia de los efectos de la pandemia y las presiones inflacionarias causadas por la guerra entre Rusia y Ucrania (ambos países son importantes proveedores de cereales de la región).

El informe deja en claro que la pandemia y la guerra entre Rusia y Ucrania podrían tener efectos negativos para la región durante varios años. Alrededor de 30 millones de personas en África se vieron empujadas a la pobreza extrema en 2021 y alrededor de 22 millones de empleos se perdieron en el mismo año debido a la pandemia. Se espera que la tendencia continúe durante la segunda mitad de este año y el próximo. Las perturbaciones económicas derivadas de la guerra entre Rusia y Ucrania podrían empujar a otros 1,8 millones de personas en todo el continente africano a la pobreza extrema en 2022 y ese número podría aumentar en otros 2,1 millones en 2023.

El Grupo del Banco Africano de Desarrollo ha respondido a la eventualidad de una crisis alimentaria inminente con la creación de un fondo destinado a apoyar la producción de alimentos dentro del continente, con un presupuesto de US\$ 1.500 millones. El presidente del AfDB, Dr. Akinwumi Adesina,

señaló que los esfuerzos internacionales, incluidos los del Grupo del Banco Africano de Desarrollo, el Marco Común para el Tratamiento de la Deuda del G20 y los Derechos Especiales de Giro emitidos por el Fondo Monetario Internacional, continúan apoyando la recuperación del continente.

Apoyo del Banco Mundial para el desarrollo de la “economía azul” de Marruecos

El Banco Mundial aprobó un préstamo de US\$ 350 millones para apoyar al gobierno de Marruecos en el lanzamiento de su programa “Economía azul”, para el desarrollo sostenible de las zonas costeras y marinas. El programa tiene como objetivo mejorar la creación de empleo y el crecimiento económico, así como la sostenibilidad de los recursos naturales y la seguridad alimentaria, que ha aumentado en importancia debido a los impactos de la guerra en Ucrania.

Rodeado por el Mar Mediterráneo y el Océano Atlántico, el potencial de Marruecos para desarrollar su economía azul es fuerte. Dada la riqueza de sus recursos marinos y costeros, la costa de Marruecos ofrece oportunidades para la generación de empleo y la recuperación de la pandemia. Sus áreas costeras ya contribuyen con más del 50% del PIB y empleos en el país, y cuentan con potencial aún sin explotar en sectores de actividad tales como la acuicultura, el cultivo de algas marinas y las energías marinas renovables.

Se lanza plataforma de comercio electrónico para el continente

La Comisión Económica para África (ECA, por sus siglas en inglés), junto con el Banco Africano para las Exportaciones-Importaciones (Afreximbank, por sus siglas en inglés) lanzaron la plataforma “Intercambio Comercial África” (ATEX, por sus siglas en inglés), una plataforma de comercio electrónico de empresa a empresa (B2B) y de empresa a gobierno (B2G). ATEX permitirá la adquisición conjunta de productos básicos para garantizar que los países tengan acceso a suministros escasos de manera transparente.

Se espera que en el mediano plazo ATEX dé respuesta a la escasez agrícola y de insumos derivada del conflicto Rusia-Ucrania. La plataforma está orientada a acelerar la soberanía alimentaria a través de la revitalización de la producción agrícola africana al conectar la demanda de los principales productos e insumos agrícolas con los principales proveedores del continente y, cuando sea necesario, de fuera de este.

A largo plazo, ATEX tiene como objetivo satisfacer una necesidad comercial al proporcionar un mercado integral para facilitar la compra y venta de productos fabricados localmente dentro del continente según las reglas del Área de Libre Comercio de África Continental (AfCFTA). El comercio digital bajo AfCFTA facilitado por ATEX permitirá a las empresas africanas integrar proveedores regionales en sus propias cadenas de suministro, aprovechando las fortalezas de las cadenas de valor regionales, y las reducidas barreras al comercio que existen al interior del continente.

INTERNACIONALES DEL CEI

LO EXPRESADO EN ESTE INFORME NO NECESARIAMENTE REFLEJA LA OPINIÓN DEL MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES, COMERCIO INTERNACIONAL Y CULTO DE LA ARGENTINA.

LOS HIPERVÍNCULOS A OTROS SITIOS WEB TIENEN UNA FINALIDAD MERAMENTE INFORMATIVA Y NO IMPLICAN RESPONSABILIDAD NI CONSENTIMIENTO DE SU CONTENIDO POR PARTE DEL CEI.

Fecha de cierre del número: 31 de mayo de 2022



Ministerio de Relaciones Exteriores,
Comercio Internacional y Culto
Argentina